

**Zeitschrift:** Domaine public  
**Herausgeber:** Domaine public  
**Band:** 24 (1987)  
**Heft:** 877

**Artikel:** L'esprit des années brunes  
**Autor:** Cornuz, Jeanlouis  
**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-1019823>

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 18.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# L'esprit des années brunes

Encore un mot sur l'affaire du doctorat *honoris causa* attribué à Mussolini:

Selon moi, c'est bien à tort qu'on s'en prend aujourd'hui à l'Université de Lausanne, dont la décision ne faisait de refléter le sentiment, sinon de la majorité, du moins des bien-pensants de l'époque. Je lis en effet dans *La Distinction* du 1<sup>er</sup> septembre 1987<sup>(1)</sup> ces lignes mémorables:

"Neutralité d'abord. SDN ensuite tant qu'il s'agit par exemple de réglementer la pêche à la baleine. [...] Enfin je prétends et je soutiens que s'il fallait abandonner la neutralité, je pencherais beaucoup plus du côté de l'Italie, berceau de notre civilisation latine et occidentale ("ce repaire d'assassins... cette pépinière de bourreaux... une entreprise *öffentliche* avouée de meurtre, de pillage, de répression et de dévastation par le feu – le tout aux frais d'autres peuples" – comme le dit le Romulus de Dürrenmatt!) plutôt que du côté de l'Ethiopie, pays de sauvages même s'ils sont dirigés par de préten-dus descendants de la reine de Saba".

Ce morceau d'anthologie, est du conseiller national Charles Gorgérat, bâtonnier de l'ordre des avocats vaudois, président du parti libéral vaudois, en date du 28 janvier 1936. Si ma mémoire ne me trompe pas, le même, quelques années plus tard, s'en prenait à René Bray, professeur de littérature française, ancien de Verdun, qu'il traitait de *planqué*!

Et puis il y a tout le contexte, l'atmosphère de l'époque. Par exemple cet article paru dans la *Gazette de Lausanne*, août 1937: "Le besoin de frapper et d'éventrer, chez un rouge espagnol est aussi instinctif que le besoin de galoper chez le cheval ou de voler chez l'oiseau." – Franco venait d'entreprendre sa belle croisade en faveur des valeurs chrétiennes et occidentales.

Ou encore, dans cette même *Gazette*, le 29 janvier 1937: "Introduit en Suisse par des révolutionnaires allemands, le socialisme n'a jamais cessé de sucer le lait de la mamelle germanique. C'est à cause de cette imprégnation profonde [...] que l'élimination sans gloire des profitards du marxisme par Hitler jeta les socialistes suisses dans une crise dont ils ne sont pas sortis."

Après quoi, on comprend mieux le peu de sympathie dont jouit le conseiller fédéral Aubert dans certains milieux!

Mais venons-en au livre d'Anne Dentan, *Entre Terre et Ciel - Besoins et Provoïances à Mexico* (Ed. d'En Bas). C'est un livre écrit avec l'intelligence du cœur, la plus profonde, la meilleure. Deux parties, la première plus discursive, dont je ne puis parler aujourd'hui; la seconde intitulée *Histoires de vie*, composée de quatre témoignages, de quatre femmes mexicaines: Dona Elena, Dona Otis, Maria Elena, Maria de los Angeles. Je songeais en les lisant à ces lignes d'André Bonnard dans son poème *Promesse de l'Homme*: "Le métier d'homme, c'est de gagner à contretemps. On l'opprime: il invente le droit. [...] On le dépouille de ses champs, de sa maison, de son pain: il met tous les biens en commun."

Voici Dona Elena: "Ma mère a eu 14 enfants. [...] J'ai perdu mon père à sept ans. [...] Ma soeur était encore trop petite pour travailler, alors c'est moi qui allait avec ma mère. On se levait à cinq heures du matin..."

Etc. Et puis son mariage, l'homme qui se met à boire, la violence, la misère – et malgré tout l'espoir!

Voici Dona Otis: "A cette époque ma mère était enceinte. Elle mourut quand l'enfant naquit, à cause du souci qu'elle s'était fait pour son fils. Et nous sommes restés orphelins, nous étions neuf..." Etc. – la suite au prochain numéro!

(1) Publication bimestrielle patronnée par la librairie *Basta* à Lausanne.

Le Centre Martin Luther King organise, en collaboration avec le Collectif romand de formation à l'action non-violente, deux stages ouverts au public, les 23, 24 et 25 octobre, ainsi que les 6, 7 et 8 novembre. Les thèmes sont «Violence - conflit...» et «Education et non-violence». Renseignements au CMLK, 021/32 27 27.

## Avis aux amateurs

A l'occasion de la votation du 6 décembre sur l'assurance-maternité, *Femmes suisses* organise un concours de dessins humoristiques en faveur de la nouvelle loi. Le poster qui en sera tiré sera offert aux lectrices et lecteurs avec le numéro de novembre. Un prix de fr. 1000.- récompensera l'auteur choisi. Renseignements complémentaires au 021/29 51 21.

## Rencontre avec un humaniste

■ (cfp) Jef Rens (1905-1985), un destin exceptionnel. Ouvrier belge parvenu à l'Université à force de volonté, il devint journaliste, puis secrétaire syndical et chef de cabinet de deux ministres. Il occupa des fonctions dirigeantes au BIT, qui l'amènerent quelques années à Genève. Son livre autobiographique<sup>(1)</sup> est riche de renseignements historiques. La première partie nous fait découvrir des Belges que nous aurions intérêt à mieux connaître: Emile Vandervelde, Isabelle Blume, Henri de Man, Paul-Henri Spaak pour n'en citer que quelques-uns. La deuxième partie traite des problèmes de notre histoire contemporaine, de la lutte ouvrière de Vienne en 1934 à la coopération technique en Amérique latine en passant par la découverte d'un baroudeur helvétique, René Bertholet. Comment ignorer la Belgique quand on se prétend francophone?

(1) Jef Rens - *Rencontres avec le siècle*, Ed. Duculot.